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原京煤集团工程公司干部，现为公司经理 王晶 我读书16年半

，最难忘、收获最大的是中专同时学自考的那两年。 那时，

我是班上最小的，但也20岁出头了，班上最大的同学大我12

岁。这是一个特殊的班级，我们中许多人经历过上山下乡，

在广阔天地里接受过再教育；许多姑娘同小伙子一同下过矿

井，脸抹得像包公。我们分外珍惜难得的学习机会。现在的

年轻人学习渠道多了，那时除了高考就是自考了。 当时自考

刚开始举办，我所在的班级学习氛围特别好，看着别人都在

学习，我也不想落后，也跟着大家一起学。后来我们班只有7

人没有报名。自学考试中给我印象最深的是哲学课，这也是

我通过的第一门自考课程。最初，什么叫思维，什么叫存在

，对我而言，像是天书。自考教会我最重要的是学习的方法

，教会我在理解的基础上记忆。哲学对我一生产生了很大影

响，今天说起来已经成了笑话，考完试后，我和老公因为家

庭琐事有分歧时，我会搬出哲学上的概念，批评他“你哲学

没学好，没分清主要矛盾和次要矛盾”。 读书期间很多事让

我难忘，像从老师石维那里学来的厚书读薄法，就影响了我

很多年。当时同学间临考前互相考、问的情景一直让我难忘

。那些知识对我一生影响很大，让我能够更有条理地处理事

情和思考问题，即使在今天的经商过程里，它也潜移默化地

起着作用，让我能对经营上的起起落落提前有准备，因为书

上说了，事物发展会呈现螺旋式上升轨迹，而前进的道路是



曲折的。 不学习就被“孤立”了 北京金泰恒业公司某分公司

党委书记 王予和 我这人从小不爱听课，喜欢自己看书。有的

老师对此就有些意见。一次，一位老师对我一好朋友说：“

王予和不喜欢听我讲课，是不是对我有意见。”朋友说：“

他以前在井下当放炮员，耳朵听力不好。”老师的话是句玩

笑，但听力不好是事实。可我养成喜欢自个看书的习惯了，

也不好改。没想到，到1984年参加自学考试时，这喜欢自己

看书自个儿琢磨却派上用场了。那时，我们宿舍共住四个人

，其他三位都在参加高自考，每天人不离书，书不离人的，

大家一边学一边相互提问，就我还没有投身自考。我一看，

在这个学习的大环境里，回到屋里没人和我说话，站在屋外

没人和我一起玩，我被孤立了似的，不学不行啊！我爱人那

时也已在参加自考，可她报考了几门都失利了，心里着实郁

闷，也时不时在我面前感叹自考难。我安慰她，她说：“你

要不信，就去考考试试。”试试就试试！真下了决心学自考

，那就要学出个样来。烟盒厚的教材，翻来覆去看好多遍，

书被翻得卷页毛边，都翻烂了。辅导班是没有的，全靠自己

一点点啃，唯一的学习材料是订阅的北京自学考试报，上面

刊登的辅导文章、试题分析等，对学习都很有帮助。每次读

辅导文章，我都要把文中所讲的学习要点、学习方法等记在

笔记本上。没人逼着学，完全靠自觉。也是靠着这点钻研劲

头，除了写作考过两次外，其他课程都很顺利地一次通过。 

自学考试，帮我圆了大学梦。我1967年初中毕业后，和几个

要好的同学约定，要么当兵，要么上大学。体检时，我一只

眼睛视力被查出仅为0.8，不符合当兵的条件。我的梦想只有

上大学了。可那会儿赶上文革，上大学的梦想也破灭了。直



到有了自考，我才算圆了大学梦。更重要的是，几年的自考

生活，让我掌握了正确的学习方法，提高了学习能力，这一

点让我受益终身。 人民大会堂领毕业证 北京矿建建筑安装有

限责任公司党委书记 孙家来 我1982年参加自考，是老三届的

初中毕业生，1966年初中毕业。当时我有两个最大的梦想，

一是当兵，二是上大学，后来都如愿实现。收获最大的也是

这两方面，当兵使我懂得什么叫行走、什么叫坐、卧，什么

叫纪律，自考教会我系统学习、理解知识，树立“必须学习

，不断学习”的理念。 自考圆了我的大学梦，当兵复员后我

到北京矿务局建安公司上班，有幸参加当时局党校的中专班

学习。学校领导、老师都鼓励大家在学习中专课程的同时，

参加自考专科学习，毕业时就可以拿到大专学历。我第一次

自考就报了一门哲学，当时公布成绩是60分，正好及格，这

给了我很大鼓舞，更坚定了我继续学习的信心。在后来的学

习中，我抓紧所有业余时间看书，还记得当时热播电视剧《

霍元甲》，可以说万人空巷，可是为了学自考我当时从来没

看过。自考学习过程中不断摸索，自己像很多同学那样考试

前把书看薄了，厚厚一章的内容变成了小纸条，也会学习了

。靠着自己摸索的学习方法我最终在人民大会堂领取了毕业

证，这是我一生引以为自豪的，也是一生难忘的。 我一直觉

得自考的含金量很高并以此为荣，我也希望北京自考能永远

保持住自己的含金量。虽然现在工作很忙，我也不再年轻，

但我仍想学习，面对许多可以轻松取得学历的学习方式，虽

然自考难，但我仍然会选择自考，也希望自考能有研究生等

不同形式专业，适合不同层次人群学习。 自考苦中有甜 梅苑

饭店总经理 李民英 自考6年是我最难忘的一段学习经历，苦



中有甜。苦在学习苦，考试严，教材都被翻烂了，甜在真正

学到了知识，学以致用，培养了自己刻苦学习的精神和好的

学习方法。 1985年，我自考基本毕业时，在组织的培养下，

转到了新的工作岗位，担任一定的管理职务。在工作中，我

坚持把自考中学到的知识联系实际，深深体会到了“知识就

是力量”这句格言。自考教会我的基础理论，加快了我对党

和国家的政策、方针的理解，及时解决了工作中出现的各种

问题。 比方说，我1993年调到梅苑饭店任经理，刚接手的时

候，由于各种原因，饭店处于亏损状态，我就利用学到的矛

盾分析法，找出了亏损的主要原因，从转变员工思想观念入

手，根据学到的经营知识，狠抓机制转变，找准市场定位，

确定营销策略，提高服务质量，完善服务功能，当年就实现

了转亏为盈。 之后，我又根据发展的观点和市场竞争规律等

理论，努力在创新上下工夫，先后引进了企业文化、ISO质量

管理体系等现代管理方法，提高了企业核心竞争力，并且在

服务上同中求异，在特色上做文章，最大限度地满足了宾客

需求。虽然梅苑饭店地方不大，但知名度和美誉度不断提高

。 体会最深的还有一点，就是坚持自考课程中学到的辩证唯

物主义和历史唯物主义，和群众一起努力，不能忘了群众利

益。这些年来，梅苑饭店从一个特级旅馆发展到星级饭店，

都凝聚了大家的智慧和汗水。 自考教给我的不只这些，我知

道，自考教会了我学得牢、用得上的知识。 考过自考不再怕

考试 北京京煤集团有限责任公司资本运营部科长 李铁龙 我

是1969届初中毕业生，由于“文化大革命”初中基本上没念

书，充其量相当于小学六年级文化水平，底子非常差。1969

年毕业下乡，放羊、种地、烧砖、盖房，什么都干过。1975



年回城后在城子煤矿下井当采掘工人，1978年调到矿团委工

作，当工人时不觉什么，调到地面以后感觉知识贫乏，总想

着学习，但由于工作等原因未能如愿。 100Test 下载频道开通
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